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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

ГУМАНИТАРНЫЙ ГРУЗ В ЗОНУ СВО

РЕМОНТ ЦЕНТРАЛЬНОЙ УЛИЦЫ 
ЗАВЕРШАТ ЛЕТОМ

Семью ставят в пример, 
любят и уважают родные, 
друзья и соседи. Девиз Ши-
дуковых – уважение, взаимо-
понимание и поддержка. В 
первую очередь здесь учат 
быть вместе, не рассчиты-
вать на помощь других лю-
дей, а видеть и чувствовать 
потребности самых родных и 
близких. Когда дети пережи-
вают из-за учёбы или работы, 
родители всегда говорят им 
волшебную фразу: «Вы же у 
нас самые умные, хорошие, 
у вас всё получится лучшим 
образом!». Эти, казалось бы, 
простые слова творят чудеса 
– дети знают, что справятся 
с любой сложной задачей.  
За достойное воспитание 
семья Шидуковых отмечена 
многочисленными благодар-
ностями Министерства про-
свещения и науки КБР, главы 
Терского муниципального 
района и главы сельского 
поселения Арик. 

 Отец семейства Хачим 
Хамурзович родился в 1974 
году в селении Арик, окончив 
школу №3, поступил в КБГУ 

В их семье поселилось счастье

На улице Ленина в Чегеме Втором находятся школы и дет-
ские сады, спортшкола, поликлиника, здание администрации, 
она ведёт к полицейскому участку и кладбищу. Дорогу Чегем 
Второй – Чегемцук приводят в порядок по национальному 
проекту «Безопасные качественные дороги».

Протяжённость центральной улицы, на которой идут 
работы, – 3,5 километра. Специалисты подрядной органи-
зации устраивают асфальтобетонное покрытие, после этого 
заасфальтируют пересечения и примыкания, а также въезды 
к жилым домам, обустроят парковочные площадки возле со-
циально значимых объектов, кроме того, на дороге появятся 
необходимые элементы безопасности. Завершение работ 
планируется летом 2024 года, сообщает пресс-служба Мини-
стерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

ТЫСЯЧИ КОНСУЛЬТАЦИЙ ПО ТЕЛЕФОНУ 
Свыше четырёх тысяч жителей Кабардино-Балкарии полу-

чили с начала 2024 года персональные консультации специ-
алистов контакт-центра Отделения Социального фонда России 
по КБР.

Как сообщает пресс-служба организации, чаще всего 
звонивших интересовали вопросы, связанные с мерами госу-
дарственной поддержки семей с детьми, условиями исполь-
зования сертификата на материнский капитал, назначением 
страховой пенсии по старости.

Операторы контакт-центра предоставляют консультации 
по всем вопросам, входящим в компетенцию регионального 
отделения Соцфонда.

Обратиться к специалистам можно по номеру 8-800-200-06-70 
(звонок бесплатный) с понедельника по четверг с 9 до 18 часов, 
в пятницу с 9 до 16.45.

НА БАЙКАХ И С КУКЛАМИ
Благотворительная акция прошла в детском реабилитацион-

ном центре КБР. С инициативой выступил молодёжный совет 
при Общественной палате республики.

Юные общественники привнесли в жизнь маленьких па-
циентов, которых в центре сейчас 80 человек, теплую атмо-
сферу и яркие краски, благодаря анимационной программе с 
ростовыми куклами. Позитивные эмоции для этих деток очень 
важны, такое внимание благотворно влияет на их лечение и 
реабилитацию. 

Кроме кукол в гости к малышам в полной экипировке на 
мотоциклах прибыли и байкеры, которые тоже присоедини-
лись к акции. Сюрприз удался, под впечатлением остались 
все. Юные пациенты центра общались с новыми друзьями и 
фотографировались на мотоциклах. 

Идею молодёжного совета активно поддержали в социаль-
ных сетях, где объявили о денежном сборе. Именно поэтому 
удалось приехать в центр не только с развлекательной про-
граммой, но и со сладостями.

Акция прошла впервые, но станет традиционной, пообещали 
организаторы.

-

ся о нём, говорят, что он пре-
красный семьянин, очень до-
брожелателен, всегда готов 
прийти на помощь в трудной 
ситуации. В родительской 
семье Хачима Хамурзовича 
воспитывалось десять детей: 
пятеро сыновей и пять до-
черей. Как самый младший 
сын, женившись, он остался 
жить с родителями, которые 
во всём помогали молодой 
семье.  В семье его супру-
ги Арины Султановны было 
четверо детей, три сестры и 
брат воспитывались в труде 
и дружбе. Они жили с ба-
бушкой, которая имела стро-
гий нрав и в воспитании не 
позволяла ничего лишнего. 
Она всегда говорила детям и 
внукам: «Что бы ни случилось 
с вами, никогда не забывай-
те свою семью, откуда вы 
родом, чтобы ваши поступки 
никогда не позорили нас».  
Всю жизнь Арина помнит эти 
наставления. Она окончила 
педагогический колледж 
КБГУ и девятнадцать лет 
проработала воспитателем 
в местном детском саду, а 
сегодня трудится завхозом в 
школе селения Арик. Будучи 
педагогом, она всегда нахо-
дила время и возможности 
для воспитания как своих 
собственных детей, так и 
учеников. 

(Окончание на 3-й с.).

им. Х.М. Бербекова на от-
деление «Промышленное и 
гражданское строительство». 

С 1996 по 2018 год работал 
в органах внутренних дел и 
ушёл на пенсию по выслу-

ге лет. Служил участковым 
уполномоченным полиции 
ОМВД России по Терскому 

району, дежурным ИВС МО 
МВД «Прохладненский». 

Соседи хорошо отзывают-

НАЛЬЧИК В СТИЛЕ ДИСКО
Артисты из Кабардино-Балкарии перепели мировой хит 

прошлого года. В Нальчике записали кавер и сняли клип на 
песню «Италодиско».

Первыми хит переложили на свой лад грузины – группа 
«Никос бэнд» – и их клип имел немалый успех. Разве мы мог-
ли позволить, чтобы тренд прошёл мимо? Эта песня должна  
зазвучать на кабардинском языке, решили наши исполнители. 
Идейным вдохновителем стал народный артист Чеченской 
Республики, заслуженный артист нескольких республик СКФО 
Астемир Апанасов, вместе с ним «Адыгэ диско» спели заслу-
женная артистка КЧР Татьяна Третьяк, артисты Ислам и Карина 
Киш. Текст на кабардинском языке написал Валерий Апанасов.

За первые же сутки клип с песней «Адыгэ диско» набрал 
огромное количество просмотров. «Не нужна нам Ибица, ведь 
наш дэлэн лучше, чем пицца», – поётся в нём. И далее – о том, 
что Нальчик вам не Сан-Франциско, что жить надо сегодня, 
а не вчерашним днём. И вообще, танцуйте до утра, что душа 
просит – хоть исламей, а хлопать никому не запрещено. Зажи-
гательная мелодия, лёгкий, написанный с юмором текст – что 
ещё нужно для хита? 

 «Италодиско» – песня итальянской рок-группы «The Kolors», 
выпущенная 5 мая 2023 года. Итальянские музыкальные кри-
тики назвали песню летним хитом 2023 года. Похоже, что наши 
артисты продлили ему жизнь, и «Адыгэ диско» ещё долго будет 
на пике популярности.

Мероприятие прошло на 
площадке нальчикской шко-
лы № 32, где ЕГЭ по истории 
сдавали более 70 родите-
лей учащихся выпускных 
классов. Экзаменационные 
испытания вместе с ними 
преодолели министр про-
свещения и науки КБР Анзор 
Езаов, председатель комите-
та Парламента республики по 
образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, 
руководитель департамента 
образования администрации 
г. Нальчика Алим Мальбахов.

Цель акции – помочь один-
надцатиклассникам и их ро-
дителям снять психологиче-
ское напряжение, связанное 
с подготовкой к экзаменам, 
ознакомить общественность 
с правилами и процедурой 
проведения экзамена.

Пробный экзамен прово-
дится в точном соответствии 
с правилами организации 
итоговой аттестации школь-
ников в пунктах проведения 
экзаменов. Чтобы попасть в 
аудитории, где проводился 
ЕГЭ, участники акции прошли 
через рамку металлоискате-
ля. Если он издавал сигнал, 

Родители испытали экзамены на себе
-

стояли из меньшего количе-
ства заданий, – тогда как для 
выпускников ЕГЭ по истории 
длится три с половиной часа.

– Акция направлена на 
то, чтобы успокоить самую 
волнующуюся часть людей, 
которые следят за экзамена-
ми, – родителей. Они могут 
увидеть, что собой пред-
ставляет процедура ЕГЭ, как 
организованы экзамены. И 
для нас это возможность ещё 
раз пересмотреть нюансы, 
связанные с подготовкой и 
проведением ЕГЭ, – про-
комментировал  Анзор Езаов.

После экзамена роди-
тели смогли задать пред-
ставителям органов власти 
интересующие вопросы об 
экзаменационной кампании 
текущего года.

В разные дни акция про-
шла в большинстве муни-
ципалитетов республики, в 
некоторых ещё состоится 
до конца марта. По пред-
варительной информации 
профильного ведомства, 
мероприятие охватит поряд-
ка 500 человек.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

то испытуемого просили вы-
ложить все металлические 
предметы и пройти повторно. 
Разрешалось иметь при себе 
паспорт, чёрную гелевую 
ручку и бутылку воды. Ро-
дителей предостерегли: в 

пункт проведения экзамена 
нельзя проносить мобильные 
телефоны, любые средства 
связи, вспомогательные ма-
териалы. И если в ходе ЕГЭ 
будет обнаружен какой-либо 
«запрещённый» предмет – 

участника незамедлительно 
удалят с экзамена.

До начала ЕГЭ для участ-
ников провели инструктаж. 
После того как были рас-
печатаны контрольные из-
мерительные материалы и 

бланки, они приступили к 
выполнению экзаменацион-
ных заданий под присмотром 
общественных наблюдателей 
и видеокамер. На пробный 
экзамен для родителей отво-
дилось 40 минут – работы со-

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ

Сделать этот мир и, в частности, 
Нальчик чище и красивее  вслед 
за Главой региона  призвали члены 
сообщества «Атмосфера», органи-
зовав посадку деревьев в специ-
альной (коррекционной) школе-ин-
тернате №1. Сотня несущих тень 
и прохладу клёнов и великолепно 
цветущих павловний высажены 
вдоль ограды территории интерна-
та. Атмосфера праздника, добра, 
счастья, улыбок и даже танцев, а 
также сладости и музыка ждали 
всех, кто присоединился к этой 
акции. 

Директор школы-интерната 
Майя Понежева рассказала, что 
субботники в апреле – это еже-
годная традиция для учеников и 
коллектива учреждения.

– В этот раз к нам присоеди-
нились неравнодушные люди, 
которые изъявили желание про-
вести акцию и купили 70 красных 
клёнов и 30 павловний. Сейчас в 

учреждении проводится капиталь-
ный ремонт, и не везде мы можем 
посадить деревья, но решение 
нашли: часть деревьев высадили 
вдоль ограды на улице Дагестан-
ской, для остальных нашли другое 
место, чтобы после завершения 
капитального ремонта ими укра-
сить территорию, пересадив их. 
Весь коллектив вышел на работу. 
Помимо этого, к акции присоеди-
нились наши дети. К сожалению, 
не все из них смогли принять 
участие в полной мере, так как 
воспитанники нашей школы-ин-
терната – особенные дети. Но те, 
кто способен помочь, пришли с 
родителями. Этот год объявлен 
Годом семьи, и поэтому мы реши-
ли организовать работу так, чтобы 
наши воспитанники, их родители и 
учителя вместе приняли участие в 
мероприятии. 

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова

Волонтёрские общественные объединения продолжают 
оказывать помощь землякам, участвующим в специальной 
военной операции. Людей объединяет общее стремление 
поддержать наших воинов и внести свой посильный вклад в 
победу.

Уроженка села Заюково Фатима Хавцукова организовала 
добровольческую группу в родном селе,  которая занимается 
сбором и отправкой гуманитарного груза в зону СВО, где с 
первых дней спецоперации находится её сын. К сбору гума-
нитарной помощи подключились не только жители села, но и 
неравнодушные жители других сёл района.

В состав 4,5-тонного груза вошли национальные блюда, 
приготовленные жительницами села, другие продукты питания, 
предметы личной гигиены и маскировочные сети. Доставил 
груз в зону СВО сын Фатимы Хавцуковой. Вся проводимая 
работа в этом направлении проходит при поддержке муни-
ципальных органов власти.

Особенности 
формирования 

кадровой 
политики

В

рарара
тататаа
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К 79-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУПАРЛАМЕНТ

-

Республика готова к проведению ГИА-2024

Разговор состоялся на 
площадке Центра оценки 
качества образования, про-
фессионального мастерства 
и квалификации педагогов 
Министерства просвещения и 
науки республики с участием 
Председателя Парламента 
КБР Татьяны Егоровой, пред-
ставителя Главы и Прави-
тельства КБР в Парламенте 
республики и судебных орга-
нах Мадины Дышековой, ми-
нистра просвещения и науки 
Анзора Езаова, депутатов ре-
гионального законодательного 
органа, представителей мини-
стерств и ведомств, городских 
и муниципальных органов 
управления образованием, 
общеобразовательных орга-
низаций, Молодёжной палаты 
при Парламенте КБР.

В рамках мероприятия со-
стоялась ознакомительная 
экскурсия по Центру, в ходе ко-
торой парламентарии узнали, 
как организована его работа.

С приветственным словом 
к участникам заседания обра-
тилась Т. Егорова, подчеркнув 
актуальность вынесенного на 
обсуждение вопроса:

– О значимости рассма-
триваемой темы говорит тот 
факт, что она регулярно от-
ражается в таком важнейшем 
стратегическом документе, 
как ежегодное Послание Пре-
зидента РФ Федеральному 
Собранию. И последние важ-
ные нововведения, которые 
дают дополнительные шансы 
выпускникам – возможность 
пересдачи одного из экзаме-
нов, – тоже были озвучены в 
Послании.

По словам руководителя 
законодательного органа, 
Парламент КБР неоднократно 
рассматривал вопросы, свя-
занные с подготовкой и про-
ведением ЕГЭ, его итогами, 
а также комплексом мер по 
развитию системы образова-
ния в целом.

– Ежегодно ЕГЭ у нас сдают 
тысячи выпускников, поэтому 
эта тема, вызывает большой 
интерес, общественный ре-
зонанс. Очень надеюсь, что 
рассмотрение вопроса послу-
жит дальнейшей открытости, 
прозрачности этого процесса 
и станет полезным для всех 
заинтересованных сторон, 
прежде всего, для выпускни-
ков и их родителей, – сделала 
акцент Татьяна Егорова.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова подчеркнула, 

что участниками заседания 
являются специалисты, кото-
рые будут задействованы в 
проведении ЕГЭ, и у каждого 
есть возможность рассказать 
о возникающих проблемах, 
чтобы совместно искать пути 
их решения.

О подготовке к ГИА-2024 
и особенностях её органи-
зации в этом году доложил 
профильный министр Анзор 
Езаов. Итоговая аттестация 
будет проводиться с учётом 
ряда нововведений, принятых 
на федеральном уровне, пла-
нируются изменения в сроках 
проведения ЕГЭ. Как заметил 
министр, это не повлечёт за 
собой внесения изменений в 
региональные нормативные 
правовые акты и объёмы 
бюджетного финансирования, 
но потребует корректировки 
организационной работы.

В республике созданы не-
обходимые организационно-
технологические условия для 
организованного и объектив-
ного проведения ГИА. Опре-
делены пункты проведения 
экзаменов, сформированы 
составы государственных эк-
заменационных комиссий, 
предметных комиссий, соста-
вы специалистов для прове-
дения экзаменов, проводятся 
обучающие мероприятия с 
экспертами предметных ко-
миссий.

Продолжено межведом-
ственное взаимодействие ми-
нистерства с рядом структур: 
Министерством внутренних 
дел по КБР, Кабардино-Бал-
карским филиалом ПАО «Рос-
телеком», Министерством 
здравоохранения республики, 
Главным управлением МЧС 
России по КБР и другими заин-
тересованными структурами.

При проведении экзаменов 
будут соблюдены все необхо-
димые требования: аудитории 
будут обеспечены системами 
видеонаблюдения и пода-
вления сигналов подвижной 
связи, пункты проведения 
экзаменов – металлодетек-
торами. А. Езаов напомнил, 
что с прошлого года видеона-
блюдением оснащены также 
входы в пункты проведения 
экзамена.

Для обеспечения организо-
ванного проведения итоговой 
аттестации в республикан-
ском бюджете предусмотре-
но более 39,3 млн рублей. 
В настоящее время ведётся 
работа над увеличением раз-
мера выплаты компенсации 
педагогическим работникам, 

участвующим в организации 
и проведении ГИА.

Для участия в ГИА по об-
разовательным программам 
среднего общего образования 
в региональной информаци-
онной системе зарегистри-
рован 4501 человек, в том 
числе выпускники прошлых 
лет и десятиклассники, по-
желавшие досрочно пройти 
экзаменационные испытания. 
ЕГЭ сдадут 4452 человека, 
государственный выпускной 
экзамен – 48, смешанную 
форму ЕГЭ и ГВЭ выбрали 
одиннадцать участников.

В текущем году состоятся 
ЕГЭ по всем общеобразова-
тельным предметам за ис-
ключением китайского языка. 
Выбор предметов для сдачи 
ЕГЭ за последние годы почти 
не меняется. Выпускники в 
основном выбирают обще-
ствознание, биологию, исто-
рию, математику профильно-
го уровня, химию.

Что касается ГИА по обра-
зовательными программам 
основного общего образова-
ния, то заявлено 11100 участ- 
ников. Из них основной госу-
дарственный экзамен будут 
сдавать 10725 человек, ГВЭ – 
375. У девятиклассников вы-
бор предметов немного от-
личается, но и здесь самыми 
популярными являются эк-
замены по обществознанию 
и биологии. Среди востребо-
ванных дисциплин также гео-
графия и информатика.

Для обучающихся с огра-
ниченными возможностями 
здоровья при прохождении 
ГИА предусмотрено созда-
ние необходимых условий, 
учитывающих их состояние 
здоровья.

В течение всего периода 
ГИА соответствующими орга-
нами будут осуществляться 
контроль и общественное 
наблюдение. Особое внима-
ние уделяется информацион-
но-разъяснительной работе 
по вопросам подготовки и 
проведения итоговой атте-
стации. В этом направлении 
министерство тесно работает 
со средствами массовой ин-
формации.

Речь шла о проведении 
Всероссийской акции «Сда-
ём вместе. День сдачи ЕГЭ 
родителями», которая еже-
годно проводится во всех 
муниципальных образованиях 
республики. Её цель – ознако-
мить родителей на практике 
с основными процедурными 
моментами экзаменов.

Об участии в реализации 
мероприятий ГИА рассказа-
ли директор Центра оценки 
качества образования, про-
фессионального мастерства 
и квалификации педагогов 
Анзор Машуков, начальник 
отдела организации охраны 
общественного порядка и вза-
имодействия с органами ис-
полнительной власти и мест-
ного самоуправления МВД по 
КБР Радион Арахов, замести-
тель начальника управления 
надзорной деятельности и 
профилактической работы 
Главного управления МЧС 
России по КБР Алим Тарчо-
ков, заместитель министра 
здравоохранения КБР Татьяна 
Аникушина, заместитель ди-
ректора филиала – директор 
по работе с корпоративным 
и государственным сегмен-
тами Кабардино-Балкарского 
филиала ПАО «Ростелеком» 
Ахмед Бекишев.

В ходе обсуждения затрону-
ты вопросы межведомствен-
ного взаимодействия при 
подготовке и проведении ГИА, 
медицинского сопровождения 
участников экзаменов, техни-
ческого оснащения аудиторий 
пунктов проведения экзамена.

Говорили и о возможных 
рисках итоговой аттестации, 
которые, по словам Анзора 
Езаова, в первую очередь 
могут быть связаны с форс-
мажорными обстоятельства-
ми, поэтому в приоритете 
сегодня находятся вопросы 
безопасности. В этой связи 
внимание представителями 
органов внутренних дел об-
ращалось на важность про-
ведения профилактических 
бесед с детьми и взрослыми, 
в том числе по защите от теле-
фонного мошенничества.

Особый интерес аудитории 
вызвали нюансы пересдачи 
ЕГЭ. Начальник сектора мони-
торинга качества образования 
и аттестации обучающихся 
Минпросвещения КБР Окса-
на Дышекова пояснила, что 
теперь у любого выпускника 
есть право пересдать один 
экзамен, и это может быть 
ЕГЭ как по обязательному 
предмету, так и предмету по 
выбору. При этом учитываться 
будут только итоги второй «по-
пытки» – результаты первой 
обнуляются.

Заседание завершилось 
принятием рекомендаций 
в адрес заинтересованных 
структур.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Хасанби Фалович Кар-
моков родился в 1922 году 
в с. Заюково Баксанского 
района КБАССР, кабарди-
нец. Был призван в ряды 
Красной Армии Баксанским 
РВК КБАССР 29 декабря 
1941 года и направлен в  
115-ю кавалерийскую диви-
зию, которая формировалась 
в Кабардино-Балкарии. С 
27 июля 1942 года Хасанби 
Кармоков участвовал в оже-
сточённых боях с врагом в 
Ростовской области.

Согласно донесению по-
слевоенного периода Эль-
брусского РВК КАССР от 22 ок- 
тября 1946 года № 86928 
красноармеец Х.Ф. Кармо-
ков учтён пропавшим без 
вести в декабре 1942 года. 
Имя Хасанби Кармокова 
увековечено на обелиске в 
Заюково. В Книгу памяти 
КБР (издание 2015 г., том 
2, с. 150) сведения внесе-
ны так: «Кармоков Хасанби 

Фалович, 1923 г.р., кабарди-
нец, с. Заюково. Призван в 
Советскую Армию в 1941 г. 
Баксанским РВК. Младший 
лейтенант. Погиб в 1942 г.». 
Сведения следует изменить 
на «Кармоков Хасанби Фа-
лович, 1922 г.р., кабардинец, 
с. Заюково. Призван в Со-
ветскую Армию 29.12.1941 г. 
Баксанским РВК. Красноар-
меец. Учтён пропавшим без 
вести  _.12.1942».

Красноармеец Хасанби 
Кармоков принимал участие 
в героической обороне Ста-
линграда в составе 278-го 
кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии и подлежал награж-
дению медалью «За оборону 
Сталинграда». Однако на-
града его родственникам не 
была передана.

Племянника Хасанби Кар-
мокова – Юрия Амербиевича 
Кармокова – мы нашли в с. 
Заюково. От имени племян-

ника фронтовика обратились 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Ха-
санби Кармокова. Получен 
ответ: передача удостове-
рения будет организована в 
установленном порядке после 
поступления его из Управле-
ния Президента Российской 
Федерации по государствен-
ным наградам.

Очередной поиск не-
вручённых наград Великой  
Отечественной войны завер-
шился успешно. 2 февраля 
2024 года, в День разгрома 
советскими войсками не-
мецко-фашистских войск 
в Сталинградской битве, 
спустя более 81 года после 
выхода указа о награжде-
нии, в Управлении Феде-
ральной налоговой службы 
России по КБР руководитель 
Управления ФНС России 

Учтён пропавшим без вести

Кармоков 
Хасанби Фалович, 

красноармеец 
(1922 – учтён пропавшим 
без вести в декабре 1942)

по КБР Аслан Губачиков в 
торжественной обстановке 
передал Юрию Амербиевичу 
Кармокову удостоверение к 
медали «За оборону Сталин-
града» его дяди, красноар-
мейца Кармокова Хасанби 
Фаловича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

-
-

-

Особенности формирования 
кадровой политики

– Мухадин Лялушевич, ка-
кие возможности для полу-
чения образования в сфере 
культуры и искусства есть в 
республике?

– В Кабардино-Балкарии 
имеется хорошая база для 
подготовки специалистов 
– трёхуровневая система об-
разования в сфере культуры 
и искусства.

Первый уровень – это дет-
ские школы искусств (музы-
кальные, художественные и 
другие). Они являются необ-
ходимой базой, фундаментом 
будущего профессиональ-
ного образования. Второй 
– среднее профессиональ-
ное образование, колледж 
культуры и искусств СКГИИ).  
И третий – это высшее про-
фессиональное образование, 
которое даёт единственное в 
СКФО профильное высшее 
учебное заведение, располо-
женное в Нальчике – Северо-
Кавказский государственный 
институт искусств.

– Можете более подроб-
но остановиться на первой 
ступени образования – дея-
тельности детских школ ис-
кусств? Ведь они играют 
большую роль в подготовке 
специалистов отрасли.

– В трёх городских округах 
и десяти муниципальных 
районах действуют 28 му-
ниципальных детских школ 
искусств и 66 учебных площа-
док, а также детская школа 
искусств при Северо-Кав-
казском государственном 
институте искусств и частная 
детская школа искусств.

В последние годы в це-
лях сохранения и развития 
детских школ искусств при-
нимаются серьёзные меры. В 
2019-2023 гг. в рамках регио-
нального проекта «Культурная 
среда» путём реконструк-
ции и капитального ремонта 
проведена модернизация 
19 детских школ искусств. 
Укреплена материально-тех-
ническая база шести школ 
искусств: благодаря выделен-
ной субсидии они приобрели 
музыкальные инструменты, 
оборудование и учебные ма-
териалы. 

В 2019 году 23 ДШИ полу-
чили музыкальные инстру-

менты, в 2021 году на без-
возмездной основе в детские 
школы искусств также  пере-
дано музыкальное оборудо-
вание.

На 2024 год для обеспече-
ния музыкальными инстру-
ментами выделены субсидии 
по четыре миллиона рублей 
детской музыкальной шко-
ле Зольского района, ДШИ  

с.п. Заюково Баксанского рай-
она, ДМШ г.п. Чегем.

Мы надеемся, что дей-
ствие национального про-
екта «Культура» продлят, 
и дальнейшее оснащение 
материальной базы ДШИ 
продолжится до 2030 года. 

– А каковы критерии оцен-
ки эффективности работы в 
данной сфере? К достиже-
нию каких показателей надо 
стремиться?

– В текущем учебном году 
в организациях дополнитель-
ного образования по направ-
лению «Культура и искусство» 
обучается более 9 800 детей, 
что, по данным Северо-Кав-
казстата, составляет 6,4 % 
по отношению к детскому и 
подростковому населению 
республики.

Эти цифры являются не-
достаточным показателем, 
так как в соответствии с 
перечнем поручений 
Президента РФ по ито-
гам заседания Совета 
при Президенте РФ по 
культуре и искусству, 
состоявшегося 27 ок-
тября 2020 года, доля 
детей в возрасте от 5 до 
17 лет, занимающихся 
дополнительными об-
разовательными про-
граммами в области 
искусства, должна составлять 
не менее 14%.

– Не секрет, что на протя-
жении ряда лет существует 
довольно большой дефицит 
высокопрофессиональных 
исполнителей на духовых 
инструментах.

– Действительно, в них 
нуждаются симфонический 
оркестр Кабардино-Балкар-
ской государственной филар-
монии им. Б.Х. Темирканова, 
оркестр Государственного 
музыкального театра и духо-
вой оркестр парка культуры и 

отдыха г.о. Нальчик. Отмечу, 
что эта проблема наблюдает-
ся не только в нашей респу-
блике, но и по всей стране.

Мы провели анализ орга-
низации обучения по направ-
лениям в ДШИ. В настоящее 
время остро стоит вопрос не-
хватки педагогических кадров 
по многим видам искусств 
(духовые инструменты, струн-
ные инструменты, искусство 
балета), особенно в сельской 
местности.

Совместно с Северо-Кав-
казским государственным 
институтом искусств прора-
батываем вопрос подготовки 
специалистов для попол-
нения составов оркестров 
исполнительскими кадрами.

Также хочу отметить, что 
с 1 января 2024 года в со-
ответствии с Указом Гла-
вы КБР «Об учреждении 
стипендии Главы Кабарди-
но-Балкарской Республики 
для молодых музыкантов- 
исполнителей на оркестровых 
инструментах, достигших вы-
сокой степени мастерства» 
размер государственной фи-

нансовой помощи составит  
10 000 рублей в месяц для 
каждого получателя.

– Как обстоит дело с уком-
плектованием артистами 
балета труппы Государствен-
ного музыкального театра?

– В настоящее время в 
16 детских школах искусств 
реализуется образовательная 
программа «Хореографиче-
ское творчество», но этого 
недостаточно.

В 2024 году мы отметим 
60-летие балета Кабардино-
Балкарии. За прошедшие 
годы на сцене Музыкаль-
ного театра были показаны 
десятки ярких, интересных 
балетных спектаклей. На-
циональная тема в реперту-
аре всегда занимала особое 
место. Перед нами стоит 
задача не только сохранить 
имеющийся творческий по-
тенциал балетной труппы, 

но и значительно укрепить 
новыми кадрами.

В этой связи прорабаты-
вается вопрос целевого при-
ёма в колледж культуры и 
искусств СКГИИ для под-
готовки специалистов по об-
разовательной программе 
«Искусство балета».

Одной из существенных 
мер решения вопроса нехват-
ки кадров на данном этапе 
может стать организация 
учебной и производствен-
ной практики студентов на 
базе Музыкального театра. 

Министерство готово оказать 
содействие в создании для 
этого необходимых условий 
(предоставление балетного 
зала, репетиционных поме-
щений, гримёрных комнат, 
костюмов, реквизита и проче-
го). Подобная практика имела 
место в прошлом и подтвер-
дила свою эффективность.

– В нашем регионе три 
государственных драматиче-
ских театра – кабардинский, 
балкарский и русский. Там 
тоже необходимо молодое 
пополнение?

– Хотел бы отметить, что 
во всех трёх государственных 
драматических театрах Ка-
бардино-Балкарии работают 
выпускники ведущих теат-
ральных вузов России. Также 
среди молодых артистов мно-
го талантливых выпускников 
Северо-Кавказского государ-
ственного института искусств.

Важно, чтобы наша моло-
дёжь, прошедшая обучение в 
столичных театральных вузах, 
возвращалась и начинала 
работать здесь. Это позво-
ляет национальным театрам 
сохранять высокий класс, 
профессиональный уровень.

Мы стремимся более тесно 
координировать свою работу 
с заинтересованными ве-
домствами, намерены раз-
работать систему кадрового 
планирования и организовать 
подготовку специалистов, 
ориентированную на потреб-
ности отрасли республики.

Также главными задачами 
в устранении дефицита ква-
лифицированных кадров в уч-
реждениях культуры являют-
ся: поддержка молодых спе-
циалистов в сфере культуры; 
повышение уровня заработ-
ной платы; предоставление 
общежития (жилья) молодым 
специалистам; проработка 
вопроса о назначении льгот 
педагогическим работникам 
ДШИ (по аналогии с учите-
лями общеобразовательных 
школ).

В завершение отмечу, что 
Северо-Кавказский государ-
ственный институт искусств 
является центром подготовки 
кадров в сфере искусства и 
культуры в СКФО. Уверен, 
что совместными усилиями 
удастся решить имеющие-
ся проблемы в подготовке 
кадров, в первую очередь 
для пополнения концертно-
театральных учреждений 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова

-

Для введения льгот 
на железнодорожном транспорте

Депутаты обсудили про-
ект закона КБР «О внесении 
изменения в статью 3 За-
кона КБР «Об организации 
транспортного обслуживания 
населения пассажирским 
автомобильным транспор-
том, городским наземным 
электрическим транспортом и 
железнодорожным транспор-
том». Предлагается расши-
рить полномочия Правитель-
ства КБР по предоставлению 
льгот отдельной категории 
граждан при организации 
транспортного обслуживания 
населения железнодорож-
ным транспортом.

Как отметил председатель 
комитета по промышлен-
ности, транспорту, связи и 
дорожному хозяйству Салих 
Байдаев, в соответствии с 
законопроектом, а также 

действующим Соглашением 
о сотрудничестве в области 
железнодорожного транс-
порта между Правительством 
КБР и ОАО «РЖД»,  для уча-
щихся  школ, студентов очной 
формы обучения средних  и  
высших учебных заведений 
предусмотрена 50-процент-
ная скидка при оплате стои-
мости проезда на территории 
республики железнодорож-
ным транспортом общего 
пользования в пригородном 
сообщении.

Проект закона направлен 
всем заинтересованным для 
подготовки отзывов, поправок 
и заключений. С их учётом от-
ветственный комитет внесёт 
законопроект на заседание 
Парламента КБР, сообщает 
пресс-служба регионального 
законодательного органа. 

ВАЖНО, ЧТОБЫ НАША МОЛОДЁЖЬ, ПРОШЕД-
ШАЯ ОБУЧЕНИЕ В СТОЛИЧНЫХ ТЕАТРАЛЬ-
НЫХ ВУЗАХ, ВОЗВРАЩАЛАСЬ И НАЧИНАЛА 
РАБОТАТЬ ЗДЕСЬ. ЭТО ПОЗВОЛЯЕТ НАЦИО-
НАЛЬНЫМ ТЕАТРАМ СОХРАНЯТЬ ВЫСОКИЙ 
КЛАСС, ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ.

МЫ СТРЕМИМСЯ БОЛЕЕ ТЕСНО КООРДИНИРОВАТЬ 
СВОЮ РАБОТУ С ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМИ ВЕДОМ-
СТВАМИ, НАМЕРЕНЫ РАЗРАБОТАТЬ СИСТЕМУ 
КАДРОВОГО ПЛАНИРОВАНИЯ И ОРГАНИЗОВАТЬ 
ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ, ОРИЕНТИРОВАН-
НУЮ НА ПОТРЕБНОСТИ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ.
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ПАРТЫ  ГЕРОЕВГлавный конструктор систем телемеханики
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

С праздником тебя, ветеран!

В их семье поселилось счастье 

ДАТЫ

ОТ МАТРОСА ДО ДИРЕКТОРА
Трудовую деятельность Анатолий 

Ахохов начал на флоте – был матро-
сом, затем рулевым. В Киеве работал 
слесарем на редукторном заводе, 
учился в политехническом институте, 
после окончания которого по запросу 
из Кабардино-Балкарии был направ-
лен на Тырныаузский горно-обогати-
тельный комбинат в качестве механика 
шахты рудника «Молибден».

За короткое время он проявил свои 
организаторские способности и получил 
назначение на должность главного ме-
ханика горно-обогатительной фабрики, 
затем инженера и заместителя началь-
ника рудника. Возглавив в 1958 году за-
вод низковольтной аппаратуры, сделал 
отстающее предприятие передовым. 
Через шесть лет руководство республики 
предложило Ахохову должность директо-
ра основанного в 1959 году Нальчикского 
завода телемеханической аппаратуры, 
который находился на стадии станов-
ления и представлял собой несколько 
одноэтажных строений бондарных ма-
стерских, но уже начал выпуск первой 
продукции – отдельных модулей и узлов.

ЭРА АХОХОВА
Эра Ахохова, который ценил людей, 

умел эффективно их расставлять на 
всех участках работы, но при этом был 
строгим и требовательным, длилась на 
НЗТА до 1996 года. Предприятие стало 
крупнейшим производственным объ-
единением в стране, определяющим 
развитие многих отраслей народного 

хозяйства, о чём свидетельствует ещё 
одна должность Анатолия Хажмусо-
вича – главный конструктор систем 
телемеханики Министерства приборо-
строения СССР.

Было налажено сотрудничество со 
многими ведущими НИИ и предпри-
ятиями страны, разрабатывающими 
и выпускающими микросхемы, полу-
проводниковые приборы и другие 
комплектующие изделия.

Специалисты «Телемеханики» 
разрабатывали и производили теле-
механические комплексы, обеспе-
чивающие дистанционный контроль 
и управление объектами и техноло-
гическими процессами во многих 
отраслях народного хозяйства, на 
сотнях предприятий страны, на гидро-
электростанциях, металлургических 
заводах, мелиоративных объектах, на 
магистральных нефте– и газопроводах 
страны, на космодроме Байконур, 
на объектах министерства обороны, 
в системах управления дорожным 
движением, системах связи и в специ-
альных системах, таких как, например, 
первая в стране система электронной 
продажи авиабилетов «Сирена».

ЗАБОТА О КАДРАХ
С целью профориентации и под-

готовки кадров была организована 
работа по схеме школа – техникум 
– вуз, совместно с руководством Ка-
бардино-Балкарского государствен-
ного университета открыта кафедра 
микропроцессорной техники.

Отдельно следует отметить создан-
ное под руководством Анатолия Хаж-
мусовича СКТБ ТАСПУ – специальное 
конструкторско-технологическое бюро 
телемеханической аппаратуры систем 
программного управления с числен-
ностью разработчиков более 2000 
человек.

Благодаря систематическому пере-
выполнению планов освоения новой 
техники, устанавливаемых прави-
тельством страны, производственное 
объединение «Телемеханика» более 
80 кварталов подряд (в течение 20 
лет) было лидером Всесоюзного со-
циалистического соревнования между 
предприятиями отрасли. Заслуги 
коллектива «Телемеханики» неодно-
кратно были отмечены на Доске по-
чёта Выставки достижений народного 
хозяйства в Москве.

Предприятие, которое сотрудничало 
с ведущими научными профильными 
центрами страны, работало как хорошо 
отлаженный механизм. Директор приез-
жал на работу до начала трудового дня, 
во время обхода заводских подразделе-
ний беседовал с рабочими, мастерами, 
инженерами, интересовался ситуацией, 
просил высказывать критические заме-
чания, предложения и таким образом 
получал «из первых рук» информацию 
о текущем состоянии дел.

Ежедневно после совещания все 
пункты протокола вносились в авто-
матизированную систему управления 
качеством технологии. Разработан-
ная и внедрённая прогрессивная 

-

-
-

О профессиональном пути талантливого руководителя, который более 
30 лет возглавлял одно из крупнейших предприятий региона – Нальчикский 
завод телемеханической аппаратуры – и личном вкладе Анатолия Хажмусо-
вича в развитие экономики нашей республики и промышленного комплекса 
страны рассказал председатель Кабардино-Балкарского отделения органи-
зации «Трудовая доблесть России», исполнительный директор OOO НТЦ 
«Севкавэлектронмаш» Леонид Бондарев.

система оплаты труда стимулировала 
коллектив на достижение наивысших 
показателей.

В НОВЫХ УСЛОВИЯХ
В конце 80-х начался процесс 

развала СССР, выдвинут лозунг 
«перестройка и ускорение», но что 
перестраивать и куда ускоряться, 
многим было непонятно. Когда стало 
известно о намерении принудительно 
приватизировать НЗТА, немедленно 
по поручению гендиректора и при 
его непосредственном участии были 
подготовлены все необходимые доку-
менты и за два дня собраны подписи 
руководителей 22 авторитетнейших ор-
ганизаций и государственных структур 
в поддержку «Телемеханики». Завод 
был преобразован в акционерное об-
щество «Телемеханика», и государству 
передан контрольный пакет акций. 
Именно благодаря Анатолию Ахохову 
на многие годы предприятие полу-
чило господдержку – на содержание 
социальных объектов, на получение 
средств на техническое перевооруже-
ние и другие цели.

Во время визита в Нальчик Пре-
зидента РФ Бориса Ельцина руково-
дитель предприятия рассказал о воз-
можностях агрегатированных систем 
средств управления дорожным движе-
нием. Выиграв тендер, завод получил 
заказ на поставку АССУД в Москву на 
более чем шесть миллиардов рублей, 
что стало огромной поддержкой пред-
приятия на многие годы, и в результате 
этот вид продукции стал в дальнейшем 
основным для «Телемеханики». 

Анатолий Хажмусович никогда не 
жалел, что его идеи и начинания во-
площает кто-то другой. Главное – это 
реализация дела на пользу Кабарди-
но-Балкарии и России. Он всегда жил в 
ногу со временем, принимал активное 
участие и в общественной жизни, из-
бирался депутатом Верховного Совета 
КБАССР двух созывов.

Анатолий Ахохов прожил долгую и 
насыщенную жизнь, достойную изуче-
ния и подражания. Дело его живёт и 
сегодня в людях, в памяти, в реальных 
результатах труда.

Ирина БОГАЧЁВА

-
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– Познакомились мы с ним 
в далёком 1980 году, когда 
его избрали секретарём ко-
митета комсомола (с правами 
райкома) треста «Каббалк-
промстрой», – рассказывает 
Валерий Иванович, – Поря-
дочный скромный человек 
находил общий язык со всеми 
членами большой молодёж-
ной организации и стремился 
провести каждое мероприятие 
на высоком уровне.

Уроженец селения Чегем-1 
Вячеслав Назранов с детства 
был приучен к труду. Вместе 
с тремя братьями и двумя 
сестрами помогал родителям 
в домашнем подсобном хозяй-
стве, ухаживал за яблоневым 
садом. Род Назрановых был 
давно известен в администра-
тивном районе. Его дед Хаж-
мурат Талустанович являлся 
одним из соратников Бетала 
Калмыкова, был участником 
Гражданской войны и уста-
новления Советской власти в 
Нальчикском округе. Погиб в 
1931 году в одной из операций 
по ликвидации бандитского 
формирования. В честь его 
заслуг перед Кабардино-Бал-

карией с 1965 года одна из 
улиц Чегема носит его имя, а 
в школе № 2 ему установлен 
памятник.

Отец Вячеслава Заурби 
Хажмуратович был замести-
телем заведующего организа-
ционным отделом районного 
комитета ВКП(б), затем пред-
седателем райкома профсо-
юзов работников сельского 
хозяйства Чегемского района. 
Мать Душена Мухажидовна в 
сельской школе учила ребя-
тишек русскому и кабардин-
скому языкам. Они воспитали 
своего сына глубоко порядоч-
ным и честным человеком, 
передали вместе со своей 
любовью знания традиций и 
обычаев кабардинского на-
рода, которым он следует всю 
жизнь. А было в ней очень 
много разных событий.

В 1980 году Вячеслав успеш-
но окончил инженерно-техни-
ческий факультет Кабардино-
Балкарского государственного 
университета, после трудился 
на комсомольской работе. 
Будучи офицером запаса, в 
1982 году был призван в ряды 
Вооружённых сил СССР и два 

года отслужил заместителем 
командира роты по полити-
ческой работе. После демо-
билизации влился в прежний 
трудовой коллектив, успешно 
работая инженером, а затем 
освобождённым секретарём 
партийной организации за-
вода «Стройдеталь» треста 
«Каббалкпромстрой». На всех 
участках работы зарекомен-
довал себя инициативным, 
грамотным и дисциплиниро-
ванным человеком.

Однако в 1986 году в жизни 
Вячеслава Заурбиевича На-
зранова произошли карди-
нальные изменения – служба 
в органах внутренних дел 
Кабардино-Балкарии, куда он 
пришёл по собственному же-
ланию. Он был инспектором 
по кадрам и боевой подготовке 
отдельной роты дорожно-
патрульной службы МВД ре-
спублики, старшим инспекто-
ром отделения кадров отдела 
внутренних дел Ленинского 

райисполкома Нальчикского 
совета народных депутатов, 
старшим инспектором отдела 
кадров отдела внутренних дел 
Нальчикского горисполкома, 
начальником отделения ка-
дров 1-го отдела внутренних 
дел администрации города 
Нальчика, старшим инспекто-
ром, начальником отделения 
комплектования, а с 2005 
года – заместителем началь-
ника управления кадров МВД 
по Кабардино-Балкарской 
Республике. Завершил служ-
бу в органах внутренних дел 
заместителем начальника 
управления внутренних дел 
администрации г.о. Нальчик 
по работе с личным составом. 
В 1995 году дополнительно 
получил высшее юридическое 
образование в Ставрополь-
ском институте МВД России. 

– В органах внутренних дел 
мы постоянно пересекались в 
решении многих вопросов, в 
итоге стали друзьями, – гово-
рит Валерий Иванович, –  По-
этому, зная его очень хорошо, 
я могу с уверенностью сказать, 
что полковник внутренней 
службы В. Назранов осуще-
ствил неоценимую работу 
по комплектованию подраз-
делений МВД достойными и 
работоспособными кадрами, 
повышению их боевой и про-
фессиональной подготовки, 
укреплению политико-мораль-
ного состояния, а главное – по 
мобилизации сотрудников на 
усиление борьбы с преступны-
ми проявлениями и укрепле-
нию общественной безопас-
ности в Кабардино-Балкарии.

За успехи в служебной де-
ятельности Вячеслав Заурби-
евич Назранов был удостоен 
медали «За отличие в охране 
общественного порядка», 
семи ведомственных медалей 
и двух нагрудных знаков – «За 
отличную службу в МВД» и «За 
верность долгу».

Добросовестно прослужив 
в правоохранительной си-
стеме Кабардино-Балкарии 
более 28 лет, в 2014 году Вя-
чеслав Заурбиевич ушёл на 
пенсию по выслуге лет.  Од-
нако, не привыкнув сидеть без 
дела, продолжает работать. 
Он главный специалист по 
межнациональным отноше-
ниям и работе с обществен-
ными организациями местной 
администрации Чегемского 
муниципального района. На-
ходясь в тесном взаимодей-
ствии с Министерством по 
делам национальностей и 
общественным проектам КБР, 
координирует деятельность 
районных общественных фор-
мирований.

Счастливо сложилась и 
семейная жизнь ветерана 
органов внутренних дел. С 
женой Ларисой воспитал сы-
новей Назира и Заура, которые 
вместе с жёнами Рузаной и 
Залиной подарили им внука и 
двух внучек. Они радуют род-
ных своими успехами в жизни 
и в трудовой деятельности, 
являясь их надёжной опорой.

– Хотелось бы пожелать ему 
ещё долгие годы радовать  окру-
жающих своей энергией и трудо-
любием, – добавил В. Шипилов. 

Марианна ГУКЕПШЕВА

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
В семье сотрудника правопорядка 

и воспитателя с порядком и воспита-
нием всё на уровне. С самых ранних 
лет дети приучены быть собранными 
и ответственными, уважительными 
к старшему поколению и друг другу. 
Внутренняя самодисциплина позволя-
ет им раскрыть природный потенциал 
в учёбе и различных талантах. А как из-
вестно, талант без труда и ежедневных 
усилий не найдёт ресурса к реализа-
ции. Старшая дочь Марианна окон-
чила школу с золотой медалью и Ка-
бардино-Балкарский государственный 
университет им. Х. Бербекова, имеет 
многочисленные дипломы и грамоты, 
принимала участие в организации и 
проведении эстафеты олимпийского 
огня в КБР в 2014 году и была лидером 
ученического самоуправления. Сегод-
ня Марианна работает в органах при-
нудительного исполнения УФМССП 

России по КБР г. Прохладного.  Милана 
ответственная и отзывчивая девочка, 
принимала участие в школьных и 
муниципальных олимпиадах и стала 
призёром школьного этапа по несколь-
ким дисциплинам, увлекается кулина-
рией и парикмахерским искусством и 
старается во всём подражать маме. 
Амина охотно берёт пример со старших 
сестёр в ответственности и стремлении 
учиться. Её таланты распространяются 
на рукоделия, она занимается вышив-
кой и любит читать. Сегодня Амина 
студентка медицинского колледжа 
КБГУ им. Х. Бербекова. Аделина – 
школьница, лидер класса, ей доверя-
ют самые ответственные поручения, 
имеет множество грамот и дипломов, 
неоднократно становилась победи-
телем и призёром муниципальных и 
региональных олимпиад и конкурсов. 
Девочка посещает танцевальный кру-
жок и активно занимается в школьной 
самодеятельности. В 2013 году в семье 
Шидуковых родился долгожданный 
сын Рахим, его появление стало на-

стоящим праздником для родителей 
и сестёр, которые передают мальчику 
всю свою любовь, заботу и делятся 
накопленным опытом, посвящают ему 
всё свободное время. Рахим – надеж-
да семьи, на него обращено внимание 
старших детей и, как будто чувствуя 
это, он аккумулирует в себе творче-
ские способности, с раннего детства 
мальчик очень любит рисовать и зани-
маться лепкой.  Рахим пятиклассник, 
активно занимается спортом, имеет 
награды за участие в спортивных со-
ревнованиях по боксу. 

– Семья, частью которой я стала 
после замужества, очень дружная, 
дети все воспитанные, образованные, 
здесь даже друг с другом громко не 
говорят, – рассказывает Арина Сул-
тановна. – Это передалось и нашим 
детям. Я  благодарна родителям мужа 
за понимание, поддержку и помощь в 
воспитании детей. Свекровь всегда го-
ворила своим детям: «У Хачима пятеро 
детей, и если у него нет возможности 
что-то приобрести, ему надо помочь». 

И даже если у нас чего-то не хватало, 
я всегда чувствовала, что мы самые 
богатые, так как главная ценность 
– это наши дети. Моя мама по сей 
день наставляет меня, хотя я и сама 
уже бабушка. Мне хочется дать совет 
молодым родителям, какой я даю 
своим дочерям: никогда не опускайте 
руки, даже когда очень тяжело, когда 
кажется, что всё складывается не так, 
и вы не справляетесь с ситуацией.  Я 
оптимистка и призываю всех верить в 
лучшее, не накручивать себя и близ-
ких, а спокойно и планомерно решать 
возникающие проблемы. 

В ноябре 2023 года Арине Шидуко-
вой вручена государственная награда 
КБР – медаль «Материнская слава».  
Обращаясь к мудрости своего народа, 
супруги говорят словами адыгской 
поговорки: «Где нет намыса, там нет 
и счастья». В семье Шидуковых есть 
намыс, любовь, взаимопонимание, 
уважение друг к другу и к старшим, а 
потому в их семье поселилось счастье. 

Марина БИДЕНКО

 Образовательный проект «Парта Героя» 
реализуется во многих регионах нашей 
страны по инициативе партии «Единая 
Россия». Его цель – напомнить сегодняш-
ним школьникам о том, что в жизни всегда 
есть место подвигу, показать им пример 
настоящих героев, на которых можно и 
нужно равняться, а также научить любить 
и уважать Родину. Школа № 7 носит имя 
участника Великой Отечественной войны, 
Героя Советского Союза Николая Калюжно-
го. К памятной акции это образовательное 
учреждение присоединилось в прошлом 
году. Тогда «Парта героя» установили в 
честь погибших при исполнении воинского 
долга Анзора Жиляева, Дмитрия Орехова 
и Эдуарда Сокурова.

На мероприятии присутствовали пред-
седатель Нальчикского городского Совета 
ветеранов войны, труда, вооружённых сил 
и правоохранительных органов Мустафа 
Абдулаев, председатель региональной 
общественной организации ветеранов ор-
ганов внутренних дел и внутренних войск 
КБР Муаед Пихов, секретарь общественного 
совета при МВД по КБР Ирэна Шкежева, а 
также учителя и ученики школы, родствен-
ники и одноклассники Рустама Иругова и 
Владислава Шереметьева.

Рустам Романович Иругов родился 12 
ноября 1991 года в Нальчике, с 5-го по 9-й 
класс учился в 7-й школе. В 2009 году был 
призван в армию, проходил службу во вну-
тренних войсках МВД в Перми стрелком ВВ. 
За образцовую дисциплину и успехи в бое-
вой подготовке удостоен ряда поощрений. 
Был мобилизован военным комиссариатом 
республики Северная Осетия-Алания. 12 ок-
тября 2022 года назначен стрелком-зенит-
чиком 1-го зенитного ракетного расчёта 4-го 
зенитного ракетного взвода зенитной ракет-
ной батареи воинской части 43057 в 429-й 
полк. Рустам Иругов (позывной «Борман») 
был настоящим героем, самоотверженным 
воином, и очень позитивным человеком в 
жизни. Он умел отстаивать свою точку зре-
ния, ценить дружбу, очень любил свою се-
мью и друзей. Был лучшим сыном, братом, 
мужем и отцом, всегда готовым прийти на 
помощь тем, кто в этом нуждался. Рустам 
храбро сражался до последнего, выполняя 
свой долг в ходе спецоперации на террито-
рии Украины. 27 июля 2023 в Запорожской 
области, находясь на передовой, он погиб 
как герой, спасая сослуживцев.

 Рустам Иругов награждён медалью «За 
боевые отличия», а также орденом Жукова 
и орденом Мужества (посмертно).

Владислав Эльдарович Шереметьев 
родился 2 февраля 1995 года в Нальчике. 
С 2001 по 2022 годы учился в школе № 7. 
За спортивные победы имел много грамот. 
Окончив школу, поступил в Новомосковский 
колледж олимпийского резерва в Тульской 
области. По окончании учёбы в 2005 году 
был призван в армию. Мечтал служить 
в морской пехоте, и судьба благоволила 
ему: Владислав попал в 336-ю отдельную 
гвардейскую бригаду морской пехоты, став 
морпехом. В звании младшего сержанта 
был назначен заместителем командира 
противотанкового взвода. В 2018 году В. 

Шереметьев участвовал в Параде Победы 
на Красной площади, за что получил удо-
стоверение и две медали от Министерства 
обороны.

Владислав мечтал продолжить службу в 
российских войсках. А в 2023 году он попал 
под мобилизацию для участия в СВО. 15 июня 
2023 года В. Шереметьев подписал контракт о 
военной службе в зоне СВО. Его определили 
в разведку в специальный штурмовой отряд. 
Он был человеком высокой нравственности, 
обладал необходимыми морально-боевыми 
качествами российского воина и надёжного 
товарища. Владислав Эльдарович Шереме-
тьев героически погиб 22 августа 2023 года 
при выполнении боевой задачи в зоне СВО.

Торжественное открытие началось с вы-
носа знамённой группой двух флагов – Рос-
сийской Федерации и Кабардино-Балкарии. 
Директор нальчикской школы № 7 Заур 
Харзинов отметил, что «Парта Героя» – яв-
ляется символом бессмертия настоящих 
патриотов страны, которые отдали жизнь 
за Родину. «Парта Героя» – это ученический 
стол, на котором размещена фотография 
военнослужащего, информация о фактах 
его биографии и заслугах, – говорит З. 
Харзинов. – За ними будут сидеть самые до-
стойные ученики, проявившие себя в учёбе 
и активно участвовавшие в жизни школы.  
Мы уверены, что ребята будут гордиться 
этим правом. Память о Героях будет вечно 
жить в наших сердцах!

  Мустафа Абдулаев выразил искрение 
соболезнования родным погибших и под-
черкнул, что имена Рустама Иругова и Вла-
дислава Шереметьева навсегда вписаны в 
славную летопись Отечества. 

–  Они настоящие герои, которыми будет 
гордиться и брать пример не одно поколе-
ние. Подобные мероприятия как нельзя 
лучше способствуют патриотическому вос-
питанию подрастающего поколения, фор-
мированию чувства гордости за славных 
Героев Отечества. Мы обязательно побе-
дим, как побеждали наши деды и прадеды! 
Правда на нашей стороне, и победа будет 
за нами, – отметил М. Абдулаев.

Рузана, родная сестра Рустама Ируго-
ва сквозь слезы рассказывала, каким её 
старший брат был смелым, сильным духом, 
готовым всем помочь человеком. С самого 
детства она чувствовала его плечо, заботу 
и поддержку. Рузана также поделилась 
историей его последнего боевого выезда, 
когда, несмотря на уговоры сослуживцев 
дождаться утра, Рустам не бросил ранен-
ных боевых товарищей и ночью поехал на 
позиции к ним на помощь.

О бывших учениках тёплыми воспомина-
ниями поделились заместитель директора 
по воспитательной работе Зарема Ципино-
ва, классные руководители  героев Любовь 
Беляева и Фатима Хубиева.

На памятном мероприятии звучали стихи 
и песни, посвящённые героям Отечества, 
многие собравшиеся не скрывали слёз. 
После минуты молчания, к Парте Героя воз-
ложили цветы, а кадеты в военной форме 
заступили почётным караулом.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото автора

-

Наравне с государственными
-

Эти документы в соответствии с пунктом 
3.1 ст. 4 ч федерального закона «О науке и 
государственной научно-технической поли-
тике» предоставляют права, аналогичные с 
правами обладателей документов об учёных 
степенях, выдаваемых в системе государ-
ственной научной аттестации на основании 
решений Минобрнауки. 

Не предусмотрены процедуры легали-
зации, иные дополнительные действия, в 
том числе требование дополнительных до-
кументов по подтверждению достоверности 
указанных дипломов, в том числе при тру-
доустройстве, сообщает прокуратура КБР.

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА

ЗАКОН
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Град, удаление, ничья

Многогранное и масштабное явление – любовь к РодинеКТО, ЕСЛИ НЕ МЫ

ВТОРАЯ ЛИГА 2024. ДИВИЗИОН «Б». ГРУППА 1.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 15 АПРЕЛЯ

И В Н П РМ О

1. «Рубин» 3 3 0 0 6-0 6

2. «Легион» 3 3 0 0 6-2 6

3. «Астрахань» 3 2 1 0 4-0 6

4. «Ростов-2» 3 2 0 1 10-3 4

5. «Биолог-Новокубанск» 2 1 1 0 3-2 3

6. «Кубань Холдинг» 3 1 1 1 5-5 3

7. «Спартак-Нальчик» 3 0 3 0 5-5 3

8. «Форте» 3 1 0 2 5-5 2

9. «Дружба» 3 1 0 2 3-4 2

10. «Строитель» 2 1 0 1 1-3 1

11. «Победа» 3 0 2 1 4-5 1

12. «Динамо Ставрополь» 3 0 2 1 3-5 1

13. «Нарт» 3 0 2 1 2-5 1

14. «Севастополь» 2 0 1 1 1-2 1

15. «Ангушт» 2 0 1 1 0-2 0

16. «Динамо Махчакала-2» 2 0 1 1 0-2 0

17. «Алания-2» 3 0 1 2 4-12 0

Выражаем глубокие соболезнования семье и близким по поводу смерти ГАЗАЕВА Исмаила Хасанбиевича, полного 
кавалера ордена Трудовой Славы.                                                                                                                          Род Газаевых

потерь, должны были восполь-
зоваться. Первый тайм вплоть 
до обрушившегося на Нальчик 
сильного ливня с градом про-
шёл в равной борьбе. Счёт в 
матче открыли наши футболи-
сты: на 30-й минуте Кадыкоев 
вбросил мяч из аута на Тлупова, 
который отпасовал в штрафную 
площадь капитану красно-бе-
лых Хачирову. Алан обыграл 
защитника и нанёс точный обво-
дящий удар в правый угол – 1:0. 
Капитан в стартовавшем сезоне 
забивает в каждом матче. Так 
держать!

На 42-й минуте начался 
сильнейший ливень с градом, 
и в считанные минуты газон 
оказался подо льдом. Рефери 
– москвич Владислав Быков 
увёл команды с поля, и воз-
обновления игры пришлось 
ждать более часа. Сотрудни-
ки клуба, запасные игроки и 
воспитанники футбольных 
ДЮСШ, вооружившись сне-
гоуборочными лопатами и 
швабрами, в течение получаса 
очищали газон от града и луж. 
После часовой паузы арбитр 
принял решение продолжить 
игру с 42-й минуты и без пауз 
(перерыв украла непогода).

Увы, возобновление матча 
для хозяев залитого дождём 
поля оказалось катастрофи-
ческим. На 44-й минуте второй 
«горчичник» увидел Жангура-
зов, который в эпизоде сделал 
всё, чтобы не сталкиваться 
с соперником. Но рефери 

скидку на мокрый газон и по-
ехавшую ногу нашего хавбека 
делать не стал. При этом судья 
эпизод отлично видел, умысла 
на фол у нашего полузащит-
ника не было. За фол по не-
осторожности, при том что его 
причиной стало скольжение на 
мокром газоне, карточку мож-
но было и не показывать. Тем 
более что за аналогичный фол 
на Хачирове у линии штраф-
ной гостей арбитр не назначил 
даже штрафной удар. Вопрос: 
почему одинаковые эпизоды 
Быков трактовал по-разному? 
А спустя пару минут гости счёт 
сравняли. После навеса с угло-
вого мяч был выбит нашими 
защитниками из штрафной 
площади, но не далеко. К сна-
ряду подоспел Супрун, который 
мощным ударом вогнал мяч в 
правую «девятку» – 1:1.

Всё оставшееся время «Се-
вастополь» отчаянно пытался 
вырвать победу, но каких-
либо острых моментов не 
создал, а нальчане, уйдя в 
глухую оборону, ничью сохра-
нили. 20 апреля красно-белые 
съездят в посёлок Прогресс 
Краснодарского края, где их 
ждёт «Биолог-Новокубанск», 
который, так же как и наша 
команда, не потерпел пока ни 
одного поражения в сезоне.  

Альберт ДЫШЕКОВ

«Спартак-Нальчик»: Карка-
ев, Кадыкоев, Карданов, Лелю-
каев, Маломусов, Масленников, 

-

Второй визит в столицу Ка-
бардино-Балкарии «моряки» 
нанесли 13 апреля в обновлён-
ном составе. В межсезонье 
команду покинул ряд игроков, 
которых заменили более моло-
дые и рослые футболисты. Сла-
бое место ФК «Севастополь» 
прямо сейчас – сыгранность. 
И этим нальчане, которые из-
бежали больших кадровых 

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
Майя Жауадовна поблаго-

дарила волонтёров, которые от-
кликнулись на клич в соцсетях:

– Волонтёры не только приш-
ли сажать деревья, но и ор-
ганизовали сладкий стол для 
участников, привезли угощения 
и чай, а мы в свою очередь 
организуем музыку, чтобы было 
весело работать.

Учительница начальных 
классов Залима Балкарова 
пришла на посадку деревьев 
без своих подопечных, им 
подобная работа не по силам 
из-за состояния здоровья.

– Такие акции важны в пер-
вую очередь для экологиче-
ского благополучия, – считает 
она. – Улица Дагестанская 
перегружена транспортом, 
а это пыль, выхлопные газы, 

которые в том числе оседают 
и  на территории нашей шко-
лы-интерната. Раньше вдоль 
улицы были старые деревья, 
но их убрали. Теперь вырастут 
новые, молодые, здоровые, и 
станет ещё красивее.

Сладкий стол помогала офор-
мить заместитель директора са-
натория «Чайка» Наталия Бажа-
нова, которая тоже откликнулась 
на призыв сделать мир лучше и 
пришла в качестве волонтёра.

– Это общественное благое 
дело, помогаем детям, дела-
ем город красивее и угощаем 
тех, кто пришёл поддержать.

Член семьи военнослужащих 
Людмила Ищенко приехала в 
Нальчик вместе с мамой Зи-
наидой и сыном Даниялом из 
посёлка Звёздный.

– Мы всегда рады помочь. 

Отслеживаем такие меропри-
ятия, чтобы принять участие, 
– пояснила мама Людмилы 
военный пенсионер Зинаида 
Ищенко.

Акция вдохновила семью 
из Звёздного тем, что посадка 
деревьев – это про благопо-
лучное будущее.

– Мы не только хотели сами 
принять участие в посадке 
деревьев, но и приехали с сы-
ном, чтобы показать пример и 
приобщить к таким полезным  
мероприятиям. Это важно 
для нашего будущего, для 
планеты. На таких мероприя-
тиях знакомятся и общаются 
люди, и здесь важно показать 
ребёнку, насколько работа для 
общего благополучия значима 
и интересна. Мы уже посадили 
с Даниялом дерево, сейчас 

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Весна – время расцвета талантов

-
-

-

Открыло финальную про-
грамму фестиваля зажига-
тельное выступление образ-
цового ансамбля народного 
танца «Кишпек». Гостей и 
участников приветствовал 
министр по делам молодёжи 
республики Азамат Люев.

– Прошлый год стал пилот-
ным для фестиваля. Мы во-
очию увидели, насколько наш 
край богат юными талантами, 
– отметил он. – Творческий 
потенциал нашей молодёжи 
безграничен, поэтому ей жиз-
ненно необходима поддерж-
ка, и фестиваль «Школьная 
весна» – одна из самых мас-
штабных и универсальных 
площадок для выявления 
молодых талантов. Мы решили 
продолжить работу и снова 
организовать фестивальную 
программу. Очень важно от-
крывать таланты и дать им 
возможность развития – для 
молодёжи это фундаменталь-
ная основа успешной само-
реализации. В свою очередь 
мы и наши партнёры при 
поддержке Главы республики 
обязуемся создавать для этого 
соответствующие условия и 
благоприятную среду.

«Школьная весна» – про-
ект, реализованный в рамках 
федеральной программы ком-
плексного развития субъектов 
РФ «Регион для молодых». Его 
инициаторами стали Мини-
стерство по делам молодёжи 
республики, региональное 
отделение РДДМ «Движение 
первых», Многофункциональ-
ный молодёжный центр и 
Ресурсный центр развития 
добровольчества по КБР. Глав-
ный слоган приурочен к Году 
семьи – «У родного очага», 
ключевой миссией стало со-
хранение и укрепление систе-
мы семейных ценностей.

Более 150 творческих номе-
ров просмотрели члены жюри 
в рамках муниципального 
отбора, больше 50 включены 
в финальную концертную 

программу регионального фе-
стиваля. По словам министра, 
лучшие номера финалистов 
войдут в гала-концерт «Школь-
ной» и «Студенческой весны», 
который пройдёт ровно через 
месяц. Также лучшие юные 
артисты в составе сборной Ка-
бардино-Балкарии представят 
республику на Всероссийском 
фестивале «Школьная весна» 
в Ставрополе.

– В Кабардино-Балкарии 
очень много ярких, харизма-
тичных, талантливых ребят. 
Мальчишки и девчонки из 
разных уголков нашей ре-
спублики ничуть не уступают 
в творческих достижениях 
сверстникам из других реги-
онов страны. Наша задача 
– верить в каждого, помогать, 
поддерживать и вдохновлять 
на большие победы, – под-
черкнул председатель реги-
онального отделения РДДМ 

«Движение первых» Аслан 
Шипшев.

Выступления юных арти-
стов оценивали солистка 
Государственного музыкаль-
ного театра, обладательница 
титула «Лучшая исполнитель-
ница Кабардино-Балкарии» 
2019 и 2022 гг. Карина Догова, 
основатель и руководитель 
продюсерского центра «Ла 
Стелла», организатор еже-
годного шоу-конкурса «Мини 
Мисс и Мини Мистер КБР» Ма-
рьяна Казанова, специалист 
регионального отделения 
РДДМ «Движение первых», 
куратор направления куль-
туры и искусств КБР  Диана 
Абазова, экс-солист ГФЭАТ 
«Балкария», руководитель 
ансамбля национального тан-
ца «Амир» Азамат Биттиров, 
заслуженный работник культу-
ры, лауреат Государственной 
премии в области литературы 

он немного устал и пошёл к 
сладкому столу, – поделилась 
мама ребёнка.

Купили деревья и организо-
вали это прекрасное мероприя-
тие Елена Колесникова и Юлия 
Терновая из Ростова-на-Дону:

– Мы в Нальчике проходили 
тренинг личностного роста, 
который был организован два 
месяца назад центром психо-
логического развития «Атмос-
фера». У нас есть проект по 
озеленению городов Ростовской 
области и не только. В нашем 
тренинге принимают участие 
жители Астрахани, Москвы, 
Санкт-Петербурга, много лю-
дей из Нальчика. Была запла-
нирована посадка деревьев с  
10 утра в четырёх парках 
Ростова-на-Дону, а мы не успе-
вали на свой же общественный 
проект. Позвонили координатору 
выпускников таких тренингов в 
Нальчике и попросили помочь 
организовать посадку деревьев. 
На  покупку деревьев выделили 
средства из бюджета нашего 
проекта, и мы здесь, – расска-
зали суперпозитивные девушки 
о своём вкладе в озеленение 
столицы Кабардино-Балкарии.

Они поведали, что у «Ат-
мосферы» есть проекты по 
облагораживанию детских 
площадок, родников,  другие 
планы, направленные на улуч-
шение мира вокруг.

– Мы любим мир, в котором 
живём. Если каждый человек 
станет этим руководствовать-
ся, мир станет лучше и чище, 
– убеждены они. Девиз одной 
из девушек: «Кто, если не мы», 
вторая предпочитает руковод-
ствоваться правилом «Хорошо 
там, где мы есть».

Именно в такой позитивной 
атмосфере и состоялась по-
садка деревьев в субботу.

Ольга КЕРТИЕВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ  КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Моральный и социально-поли-
тический принцип, сутью которого 
является любовь к Отчизне и реши-
мость в необходимый момент прине-
сти в жертву свои интересы ради неё 
– так определяется понятие «патрио-
тизм» в Википедии. 

Однако это слово вбирает в себя 
большую лексическую многогранность 
и всевозможные формы воплощения. 
Гордость за исторические достижения 
страны, потребность чтить её «харак-
тер», традиции, культуру. Именно это-
му масштабному и важному явлению 
– патриотизму – посвящён месячник 
«Сила в правде», который стартовал 
в минувшие выходные в Тырныаузе. 
Цель всероссийской акции – распро-
странение достоверной информации 
о происходящих мировых событиях в 

настоящем, противодействие попыткам 
фальсификации истории и демонстра-
ция успехов и достижений российской 
армии и флота подрастающему поколе-
нию. Месячник проходит в рамках фе-
дерального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан РФ» националь-
ного проекта «Образование». Органи-
зует серию комплексных мероприятий 
Министерство по делам молодёжи КБР.

Мероприятие продлится в школах, 
вузах и учебных заведениях СПО до 12 
мая. Подготовлен цикл акций и флэш-
мобов, посвящённых теме патриотиче-
ского воспитания.

Стартовой акцией месячника «Сила 
в правде» стала «Эстафета памяти» в 
Тырныаузе, приуроченная к Дню По-
беды в Великой Отечественной войне. 
Организаторы отметили, что акция вы-

полняет приоритетную миссию – даёт 
детям знания об истории страны, раз-
вивает в них нравственные ценности 
гуманизма и милосердия, воспитывает 
любовь к национальным традициям и 
народной культуре, прививает культуру 
общения, заботливое отношение к ду-
ховным богатствам родного края.

Школьники пронесли по городу 79-ме-
тровую Георгиевскую ленту. Это знаковая 
цифра, олицетворяющая приближающу-
юся 79-ю годовщину Великой Победы. 
Ленту в торжественной обстановке ребята 
передали юнармейцам Баксанского 
района. Эстафета главного символа По-
беды продолжит свой путь уже в Баксане,  
далее к победному марафону смогут 
подключиться юные патриоты других 
муниципалитетов республики.

Марианна ГУБАШИЕВА

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Квалификационная коллегия судей Кабар-
дино-Балкарской Республики объявляет об открытии двух 
вакантных должностей судей Верховного суда Кабардино-
Балкарской Республики, а также мирового судьи судебного 
участка № 3 Зольского судебного района Кабардино-Бал-
карской Республики и мирового судьи судебного участка 
№ 2 Черекского судебного района Кабардино-Балкарской 
Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 

5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года  
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», 
принимаются от претендентов: понедельник – четверг с 
10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, 
КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда 
Кабардино-Балкарской Республики, каб. 502.

Последний день приёма документов – 20 мая 2024 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений от претендентов будет 

сообщено дополнительно. Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

Фото Артура Вологирова

Фото Артура Вологирова
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РАСЧИСТИЛИ ПАСТБИЩНЫЕ УГОДЬЯ
-
-

-
-

В селе Нартан жители расчистили территории 
пастбищных угодий. Кроме того, ликвидирована 
стихийная свалка в пойме реки Нальчик. В об-
щей сложности очищена территория площадью 
два гектара, вывезено более 20 кубометров 
мусора.

Хацуков (Блиев, 62), Жангура-
зов, Хачиров (к), Тобоев (Бере-
зов, 82), Тлупов (Селяев, 42).

«Севастополь»: Тыщенко, 
Климентовский, А. Иванов, По-
тапов, Меликян, Супрун, Смир-
нов, Зеленкевич, Мироненко, 
Д. Иванов, Юнусов (Рзаев, 75).

Голевые моменты – 1:1. 
Удары (в створ ворот) – 3 (1) – 9 
(1). Угловые – 1:8. Предупреж-
дения: Хачиров, 33, Жангу-
разов, 37, Масленников, 49 
– «Спартак-Нальчик»; Меликян, 

78 – «Севастополь». Удаление: 
Жангуразов, 44 – «Спартак-
Нальчик».

Станислав Гудзикевич, глав-
ный тренер ФК «Севастополь»:

– Хотелось, конечно, вы-
играть. Считаю, что до того 
момента, как погода внесла 
коррективы, мы полностью 
контролировали игру. Даже 
пропущенный гол не выбил 
нас из колеи. Затем, когда 
вмешалась непогода, ни о 
каком конструктивном фут-
боле на таком газоне и речи 
быть не могло. Поле уравняло 
шансы, хорошо, что мы забили 
ответный гол. В целом не полу-
чилось то, что планировалось. 
Ребятами доволен, все ста-
рались, но нужно забивать те 
моменты, которые создаём. 

Тимур Битоков, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– В первом тайме обе ко-
манды показывали комбина-
ционный футбол, затем дождь 
всё это сломал, обе команды 
свалились на навал. Можно 
сказать, весь второй тайм 
сыграли в меньшинстве, было 
очень сложно. У соперника 
много рослых игроков, верхом 
играть трудно, и была надеж-
да на подборы и контратаки 
в меньшинстве, что удастся 
подловить соперника, атако-
вавшего большими силами. 
Но не получилось, мяч часто 
застревал в лужах. Техниче-
ского брака в передачах с 
обеих сторон стало больше.

и искусств КБР, режиссёр, 
композитор, поэт-песенник 
Руслан Тхагазитов. В репер-
туаре ребят – патриотические 
и народные композиции, а 
также оригинальные каверы 
на российские хиты. Немало 
среди финалистов дебю-
тантов, но есть и имеющие 
богатый артистический опыт. 
Шестиклассник из Нальчика 
Имран Тхакахов в 2021 году 
получил титул «Мини Мистер 
КБР», занимается профес-
сиональным вокалом, высту-
пает на разных музыкальных 
площадках региона. 

– В «Школьной весне» уча-
ствую впервые, но надеюсь на 
попадание в сборную респу-
блики. Очень много сильных 
соперников, и я горжусь нашими 
ребятами, которые достойно 
представляют свои школы и 
районы, – говорит Имран.

 Перепеть Адель и выйти 
в финал – такую цель ставит 
десятиклассница второй шко-
лы села Заюково, солистка 
вокальной студии «Эльви 
шоу», неоднократный лауреат 
международных конкурсов 
Милена Шурдумова.

– Конкурс очень масштаб-
ный, организован на высоком 
уровне, и это дополнительный 
повод для волнения. Ведь 
каждый из финалистов про-
шёл хорошую школу и строгую 
оценку экспертов – людей, 
мнение которых авторитетно 
для артиста. Но я приложу 
все усилия, чтобы не разоча-
ровать наставников и родных. 
Выполню свою программу 
максимум, – говорит она.

Впереди у финалистов га-
ла-концерт. Список участников 
ещё не озвучен, в ближайшее 
время начнётся формиро-
вание программы выступле-
ний финалистов «Школьной» 
и «Студенческой весны», а 
большое шоу юных талантов 
состоится в мае.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова


